

**Noviembre 12 de 1986**

Aparecen en Pekín algunos *dadzibaos* (periódicos murales) que demandan al gobierno una revolución sexual. Entre otros argumentos se aduce que los seres humanos se diferencian de los animales porque “son los más aptos para apreciar los placeres del sexo”. Los *dadzibaos* oficiales señalan que la diferencia está “en la inteligencia y no en las necesidades sexuales”.

**Diciembre 6-17**

Manifestaciones y mítines diversos se suceden en varias universidades del país. En los campus universitarios proliferan los *dadzibaos* con frases en favor de la democracia y citas de autores europeos y latinoamericanos.

**Diciembre 18**

Los estudiantes de comunicación de la Universidad de Shanghai desfilan para protestar por la permanente destrucción de sus *dadzibaos*. El alcalde discute con ellos.

**Diciembre 19**

Se producen manifestaciones estudiantiles en cinco ciudades chinas con demandas diversas. En Wuhan y Kunming se pide democracia en las elecciones provinciales, mientras que en Hefei (¿Anhui?) los estudiantes se quejan de la mala comida en los restaurantes universitarios y de la ineficiencia de las autoridades.

\*Trabajo elaborado por Cristina Puga.

## **Diciembre 20**

Una marcha estudiantil, que algunos observadores estiman de 60 mil participantes, desfila por Shanghai demandando libertad, democracia y respeto a los derechos humanos, en la más grande manifestación efectuada desde la Revolución Cultural. La manifestación se hace como respuesta a una batida policial en la que cinco mil policías desalojaron a tres mil estudiantes que habían pernoctado en la Plaza del Pueblo para exigir la democratización del sistema. Sus lemas son, entre otros, “Viva la Comuna de París”; “la policía del pueblo debe amar al pueblo”.

Los corresponsales extranjeros hacen notar que las protestas estudiantiles coinciden con la reciente decisión del gobierno chino de implantar reformas políticas limitadas, apuntadas a disminuir el papel del Partido Comunista, alentar el libre debate y realizar elecciones para algunos puestos del gobierno.

Los estudiantes señalan, por su parte, que la tensión se desencadenó hace una semana, cuando la policía golpeó a un estudiante que trataba de aproximarse al escenario donde actuaba un grupo musical norteamericano.

## **Diciembre 21**

Un alto funcionario de la Comisión de Educación señala que la política del gobierno chino consiste en hacer de China un país socialista moderno, con un alto grado de democracia y civilización. Añade que es comprensible que los universitarios se preocupen por la reestructuración del sistema político y deseen expresar sus puntos de vista.

En Shanghai, se llevan a cabo arrestos de estudiantes por la policía. Se empieza a hablar de una conspiración.

## **Diciembre 22**

Dos mil estudiantes marchan en Shanghai cantando La Internacional. Posteriormente se cita a un mítin en la plaza, pero la presencia policiaca no lo permite. Miles de observadores llegan al lugar, pero pocos estudiantes se acercan.

En Guangzhou se lleva acabo otra manifestación que se prolonga por varias horas y reúne a unas dos mil personas.

### **Diciembre 23**

Manifestaciones en Shanghai por quinto día consecutivo. Los participantes son en su mayoría estudiantes de los colegios de Agricultura y Ciencias Marítimas de Shanghai. El *Diario del Pueblo* advierte contra “acciones radicales”

### **Diciembre 24**

Manifestaciones en la Universidad de Quinghua (en Pekín). Unos tres mil estudiantes piden el fin del autoritarismo y derechos democráticos al pueblo chino.

Otra manifestación ya preparada se cancela en la Universidad de Tonji.

### **Diciembre 25**

Un editorial del *Diario del Pueblo* critica las manifestaciones y las compara con la de la Revolución Cultural de 1967-77, cuando “un puñado de oportunistas” utilizaron a la democracia como pretexto para “exaltar a la gente, en primer lugar a los estudiantes...”.

El editorial afirma que “si alguien trata de empujar a la gente hacia una gran democracia en un intento por apartarse del partido, interrumpir las reformas y perjudicar la producción, nunca triunfará...”.

Mientras, en Pekín, mil manifestantes piden democracia y sistema multipartidista.

### **Diciembre 26**

Las autoridades de la ciudad de Pekín publican el nuevo reglamento de manifestaciones para evitar protestas como las sucedidas en nueve ciudades chinas. El nuevo reglamento establece la necesidad de solicitar permiso con cinco días de anticipación para hacer mítines en la Plaza Tien An Men.

En Nanking se realiza una marcha estudiantil con unos cuatro mil manifestantes. En Shanghai dos trabajadores que incitaban a volcar y quemar vehículos son arrestados.

## Diciembre 28

La prensa china pide a los estudiantes volver a las aulas, porque el país necesita estabilidad y unidad. Aunque el *Diario del Pueblo* informa sobre las manifestaciones en Shanghai y se refiere brevemente a Nanking, no menciona las manifestaciones producidas en por lo menos nueve ciudades más, incluida Pekín.

Por otra parte, el *Diario del Pueblo* detalla las medidas aprobadas desde el 2 de diciembre que serán impuestas en las elecciones del año próximo, las cuales darán plena expresión a la democracia.

## Diciembre 29

Se habla de ocho detenidos en Shanghai. Los estudiantes declaran en *dad-zibaos* pegados durante la noche, que “no podemos esperar diez años por lo que queremos: nosotros mismos debemos movernos para cambiar el sistema de gobierno.”

Se realiza una manifestación pequeña en Pekín, a pesar de la prohibición oficial. La marcha se hizo en las primeras horas de la madrugada con tambores para evitar a la policía.

El *Diario del Pueblo* pide a estudiantes no imitar la fingida democracia de otros países, y advierte en contra de los murales prohibidos.

## Diciembre 30

He Donchang, viceministro de Educación, declara que los estudiantes están demostrando “patrióticamente” su entusiasmo por las reformas del gobierno. Afirma que la inquietud y los “errores” de los jóvenes no causan intranquilidad a las autoridades.

## Enero 1º de 1987

Entre diez y veinte estudiantes son detenidos durante una manifestación en la Plaza Tien An Men en Pekín. Cuatro mil estudiantes desfilan frente al edificio del Partido Comunista Chino gritando “Viva la democracia” y “Viva la libertad”, después de que por la tarde el vicepresidente de la Universidad de Pekín, Xia Lianxun, había informado de la liberación de detenidos. Los estudiantes marchan cantando La Internacional, según

ellos mismos, “para no ser acusados de contrarrevolucionarismo”. Pero se enfrentan a un enorme dispositivo policiaco que los esperaba desde horas antes.

El gobierno municipal de Pekín acusa a Taiwan de fomentar la efervescencia estudiantil y advierte un complot anticomunista.

## **Enero 2**

Se lleva a cabo otra protesta de un millar de estudiantes en la Plaza Tien An Men en Pekín. Los estudiantes marchan en orden y gritan consignas de apoyo al gobierno, aunque actúan ilegalmente al no haber solicitado permiso. “Marchamos hacia la historia”, corean.

La prensa china responsabiliza a la estación de radio de onda corta la Voz de América de instigar a los manifestantes en contra de la Revolución China.

## **Enero 3**

La agencia Nueva China da a conocer una encuesta oficial sobre el empleo: los chinos preferirían *escoger* su ocupación en lugar de que les sea asignada por el Estado.

En Pekín, los estudiantes publican la lista de los detenidos el primer día del año, para evitar que desaparezcan. La cercanía de los exámenes semestrales mengua el interés por las manifestaciones.

La Bolsa de Pekín inicia sus actividades.

## **Enero 4**

Se da difusión a una Carta Abierta de los estudiantes a Den Tsiao Ping. La firma un estudiante de matemáticas que pide al primer ministro se manifieste respecto al problema estudiantil.

Se afirma extraoficialmente que los detenidos ya fueron puestos en libertad.

## **Enero 5**

500 estudiantes queman ejemplares del *Diario de Pekín* en la Universidad de Beida en Pekín.

## **Enero 9**

Alarmado por la reciente agitación estudiantil, Den Tsiao Ping promueve una campaña para defender los principios del socialismo real. Los observadores opinan que la misma se traducirá en purgas en el Partido Comunista y entre intelectuales.

La campaña se centra en la denuncia a los partidarios de la “liberación burguesa”. El documento escrito personalmente por Deng, que ya circula en el seno del Partido Comunista Chino, cita como influencia negativa a Liu Bin You, conocido escritor y periodista de 44 años, que será aparentemente expulsado del PC.

## **Enero 11**

Se informa que el secretario general del Partido Comunista, Hu Yaobang, quien no ha aparecido recientemente en público, está muy fatigado, por lo cual Zhao Zinyang lo reemplaza en actos oficiales. Hu Yaobang fue perseguido durante la Revolución Cultural y rehabilitado por Den Tsiao Ping en 1980. Se le considera como responsable de la purga de antirreformistas en los últimos años.

Guan Wei Yuang y Fan Lichi, rector y vicerector de la Universidad de Hefei donde se originó el movimiento estudiantil son destituidos. El primero, acusado de que su negligencia provocó el abandono de trabajo político ideológico por parte de los estudiantes, y Lizhi, astrónomo y catedrático de la Facultad de Ciencias, de desoír al Partido Comunista e intentar apartarse de la vía socialista.

## **Enero 13**

En rueda de prensa Deng Tsiao Ping declara que el movimiento estudiantil es pequeño porque sólo participan el uno por ciento de los universitarios en los mítines, y que todo se debe a que malos elementos como Lizhi, Liu Biniyen y Wang Rouang preconizan una occidentalización completa. Habla de que hasta ahora los obstáculos a las cuatro modernizaciones habían venido de la izquierda, pero ahora proceden de la derecha.

## **Enero 14**

El Partido Comunista Chino expulsa a Wang Rouang, crítico literario de

Shanghai, considerado como uno de los impulsores de las demandas democráticas de los estudiantes.

### **Enero 17**

Renuncia Hu Yaobang, Zhao Ziyang es nombrado jefe interino del Partido Comunista. Hu Yaobang, quien ha sido el principal colaborador de Deng en las reformas desde 1981, conserva sus cargos como miembro del Politburó y del Comité Central del Partido.

### **Enero 19**

Zhao Ziyang declara que Hu Yaobang llegó demasiado lejos en su afán por realizar reformas políticas y que su precipitación molestó a veteranos del partido como Peng Zhen y Chen Yun, conocidos por su línea dura.

### **Enero 22**

Son destituidos el jefe de propaganda del Partido Comunista Chino (encargado de controlar las actividades culturales y los medios de comunicación), así como el presidente y el vicepresidente de la Academia de Ciencias de China.

El Congreso Nacional del Pueblo advierte en contra de las manifestaciones estudiantiles y pide a los escritores dejar de actuar como simios.

### **Enero 24**

El *Diario del Pueblo* dice que la campaña contra las tendencias burguesas no debe afectar el debate académico. “La libertad de estudio, creación, discusión y crítica están permitidas en tanto quienes las practiquen respeten la Constitución y la dirección del partido”.

### **Enero 26**

El gobierno chino expulsa a Lawrence McDonald, corresponsal de la agencia France Press. McDonald fue el primer periodista que informó sobre las manifestaciones estudiantiles.

Enero 30

Zhao Ziyang declara que la campaña de depuración ideológica se restringirá al partido y no se convertirá en una cacería de brujas. Se trata, afirma, de una tarea ideológica que se da en el seno del partido, *no* de un movimiento izquierdizante de dimensión nacional.

